



ANO XIV Ciudad Rodrigo 12 agosto de 1916

LA LIBERIA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

SUSCRIPCIÓN

España, trimestre . . . 1,25 pesetas
Portugal, idem . . . 300 reis
Republica Argentina, año 7,60 pts.

PAGO ADELANTADO

ANUNCIOS

esquelas de defunción, reclamos y comunicados, a precios convencionales.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 695

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Campo del Barro, hotel.

Portugal en guerra

Se incautó Portugal de los barcos mercantes alemanes que se habían refugiado en los puertos portugueses, y esto motivó como ya sabemos, la declaración de guerra por parte de Alemania. A pesar de esto, Portugal no había tenido hasta ahora intervención directa en la guerra europea, pues su actuación se había limitado a pequeñas operaciones en el Africa oriental contra las escasas fuerzas alemanas, que, después de dos años de incomunicación y sin recibir auxilio alguno de su Pátria, aun sostienen enhiesta la bandera nacional.

En Portugal se sentían ansias de intervenir más directamente en esta gran guerra, como lo ha demostrado repetidas veces, ofreciéndose incondicionalmente a los aliados; pero ya fuese que éstos no habían considerado necesarios sus servicios en Europa, o bien porque Portugal no estuviese en condiciones de prestar su concurso inmediato, hasta organizarse debidamente, que es la obra que ha realizado hasta ahora, lo cierto es que dudábamos de que el ejército portugués sumase sus contingentes a los anglo-franceses, para luchar en el frente francés. Hoy no cabe ya duda de que, muy en breve, Portugal tomará parte activa en la lucha gigantesca en que Europa se destroza. Inglaterra ha invitado a Portugal a una mayor cooperación militar, al lado de los aliados en Europa, en tanto cuanto se juzgue capacitado. El reciente viaje a Inglaterra de los Ministros de Hacienda y Estado, obedeciendo a deseos manifestados por el Gobierno inglés, ha servido para fijar las bases y ultimar detalles acerca de la intervención de Portugal.

Sabido es que la deplorable situación económica de Portugal, era acaso el principal obstáculo con que se tropezaba para la reorganización de su ejército, y para poder estar en condiciones de tomar parte en la lucha; pero ese inconveniente ha desaparecido desde el momento en que Inglaterra se compromete a facilitarle el dinero que necesita para la guerra, en sumas sucesivas y periódicas, así como cuantas municiones sean precisas para el ejército. Veremos pues dentro de pocos días como el primer ejército portugués, pertrechado y equipado brillantemente, marcha a la línea de fuego a ocupar el puesto de honor que se le ordene. El camino que ha de seguir para su incorporación, se ignora y no creemos que vayan a publicarlo para que pue-

dan tomar sus medidas los teutones y mandarles la amable visita de unos cuantos submarinos; pero desde luego puede asegurarse que no ha de ser por España, con la que Portugal mantiene las más amistosas relaciones.

No hay motivo pues para el más pequeño asomo de alarma ante el temor de que Portugal pudiera tratar de violar la neutralidad española, buscando paso a Francia por nuestro territorio; ni ante la suposición de que las fuerzas concentradas en la frontera, pudieran intentar una agresión contra nosotros. Ya se ve que la misión del ejército portugués, es luchar contra los alemanes en el frente francés, al que se incorporarán por la vía marítima.

Un sencillo comentario nos sugiere la resolución tomada por Portugal, a que ha sido invitada por Inglaterra, y es que los aliados que parecía habían prescindido hasta el presente del concurso del ejército portugués, acaso por momento, ahora no solo no lo desdeñan, sino que le piden una mayor cooperación militar. El ejército expedicionario, que Portugal puede mandar durante la guerra, no ha de llegar seguramente a cien mil hombres; y aun cuando esto suponga un contingente respetable, tanto por la cantidad como por la calidad, no ha de hacer inclinar la balanza de la victoria hacia un lado, cuando son tantos millones los combatientes de una y otra parte. Pero esto nos prueba que es un mito la tan cacareada superioridad numérica de los aliados, y el agotamiento de los imperios centrales. Porque ¿cómo iba Inglaterra, siendo esa la verdadera situación, a solicitar con tanto interes el concurso más eficaz de Portugal? Verdad es, como decimos por aquí, que nunca por mucho pan es mal año, pero tampoco se concibe que, sin necesidad justificada, vaya a obligarse a Portugal a que se meta de lleno en la refriega—que supone tal vez su ruina económica—tan solo por dar satisfacción a un sentimiento de amor propio. Cualquiera que juzgue sin pasión y con estos elementos de juicio, pensará indudablemente, como pensamos nosotros, que los asuntos de la guerra deben de andar muy mal para los aliados. Sentimos—y bien sabe Dios que nos inspira el cariño que siempre hemos tenido a nuestros vecinos—que Portugal se haya decidido a tomar parte activa en la contienda, empujada por Inglaterra. ¡Inglaterra, siempre ella interviniendo en los asuntos interiores de Portugal! por ella se incautó el Gobierno portugués de los buques alemanes, provocando la declaración de guerra hecha por Alemania; ella obliga ahora a Portu-

gal a llevar a Francia la división que tiene organizada, y ella le facilitará lo que necesite para organizar otras divisiones que serán igualmente destinadas reforzar el frente aliado; Inglaterra dará a Portugal todo el dinero que necesite para la guerra, y estos préstamos serán base de un empréstito exterior, que contratará Portugal dentro de los dos años siguientes a la conclusión de la guerra, con la garantía de Inglaterra. En resumen, que Portugal ha ligado su suerte a la de la Gran Bretaña, que es ahora y será también después de la guerra, la verdadera dueña de Portugal ¡triste destino de los pueblos débiles, ser juguete de los caprichos de los poderosos! España no puede ser indiferente al terrible drama que se desarrolla a sus puertas, y que amenaza envolverla en sus llamas. Estamos asistiendo al último acto de esta sangrienta tragedia y aun no se ve claro cual pueda ser el desenlace, por el equilibrio que existe. Aun después de terminada la guerra, esta tendrá su epílogo, que será la subsiguiente guerra económica y comercial, siendo un enigma las posiciones que tomarán unos y otros, y cuales formarán cada uno de los grupos, pues también habrá sorpresas y defecciones, como ha ocurrido en la guerra armada.

En cuanto a Portugal, si lo victoria fuese de los imperios centrales, sería una nación de las más castigadas, y tal vez liquidara el debe de su derrota a cuenta de la pérdida de su independencia, y desde luego de sus ricas y dilatadas colonias; y si resultaren vencedores los aliados consolidaría sus actuales Instituciones políticas, y se operaría en él un desenvolvimiento económico, que manejaría Inglaterra, y que forzosamente había de afectarlos. De todos modos lo precario del estado económico de Portugal, nada envidiable hoy, y seguramente ruinoso a la terminación de la guerra, puede ser germen de movimientos revolucionarios, que harían presa del país y repercutirían en España. Vaya el Gobierno meditando sobre todo esto, que tanto nos interesa, y tan cerca tenemos.

PORTUGAL Y ESPAÑA

Ha llegado a mis manos una revista de propaganda, titulada *La Playa de Figueira da Foz*, y no obstante ser portuguesa, se halla editada en el incomparable idioma español; por el hecho de ser de propaganda se comprende su contenido; bastantes fotograbados intercalados en el texto con las mejores vistas de la ciudad y pla-

R I M A S

I

Cuando espléndido todo nos sonrío,
Y nuestro pecho inunda la ansiedad,
¡Qué dulce es la esperanza, y qué dichosa
Nuestra vida sentimos resbalar!...

Mas si nos vamos ¡ay! envejeciendo,
En el lóbrego yermo del erial,
Sin nada sonreírnos en la vida,
¡Qué amargo es esperar!

**

II

Tras largos años de hondas emociones,
De anhelos, inquietudes e ilusión...
Tras largos años de esperar... ha muerto
Para siempre mi amor.

Un triste desengaño en lo más hondo
De mi alma, lo hirió sin compasión.
¡Un triste desengaño para siempre,
Mi amor asesinó!

Määs Gorki.

Ciudad Rodrigo, agosto de 1916.

varon allende el Océano, al Pacífico, a medio Mundo, las antorchas de la civilización, enarbolaron la bandera de la fé e izaron en ignórados lugares; los gloriosos pendones de Portugal y de Castilla, de España; ya en la Edad Moderna los portugueses ¿no prestaron su concurso, no vertieron su sangre, así como los españoles, en eclipsar la estrella del Capitán del siglo, del avaro Napoleón Bonaparte? ¿Cabe pues, más hermandad de temperamento, cuando si Portugal ha sido cuna de navegantes y conquistadores excelsos e indomables guerreros; en España han visto por vez primera la luz, marinos y generales que asombraron al mundo, y unos y otros portugueses y españoles, como escogidos por la Providencia, en común estuerzo, llevaron a tierras ignotas, las luces del progreso y las excelencias de la humanidad?

En una región de España, Galicia, se habla no en toda su pureza el idioma portugués; ¿Hoy se habla alguna lengua, algún idioma que tenga tantas voces iguales, habladas y escritas, como las lenguas portuguesa y española? no; luego ¿queremos más hermandad en el idioma?

Y sin embargo, a pesar de ser, como queda demostrado, hermanos de raza, de temperamento y de idioma, portugueses y españoles, se desconocen según el articulista en cuestión, yo digo y pienso demostrarlo que se odian; digo mal: nos odian. Porque el alma española es pura como el azul del cielo, el corazón español es noble, la mente española olvidada, y donde hay pureza, nobleza y olvido, no puede existir ese vicio del alma; en seres así formados, no puede sentirse odio por nada ni por nadie. ¡Ah! ¡Cuan diferente sería la suerte de los españoles si alguna vez sus hijos hubieran sentido tal vicio!

¿Porqué en Portugal se odia a los españoles? Si la bondad del Director lo permite, y a mis lectores no molesto, contestaré en artículo o artículos sucesivos, pues en interés de ambos pueblos, conviene demostrar a Portugal que España, esta tierra de la incomparable Andalucía; este pueblo de la bella campiña valenciana; este país del dorado suelo castellano; este pedazo de Europa donde se cobijan las gigantes hormigas catalanas y vascuences; este país que tiene la gloria de poseer la región aragonesa, todo corazón, todo valor, todo hermosura; y cuenta con

ya enclavadas en la desembocadura del Mondego; artículos encomiando las excelencias de la playa, ensalzando la bondad de sus habitantes e intentando demostrar la baratura de las subsistencias.

La lectura de dicha revista (de la que acuso recibo a mi incógnito remitente) y en particular un artículo titulado «Españoles y Portugueses» me ha proporcionado tema para este trabajo pues no rendir tributo de agradecimiento a la revista y a sus autores, aún cuando no sea más que por el hecho de imprimirla en el purísimo idioma de Cervantes, sería descortesía; y no decir dos palabras sobre el artículo citado, constituiría un exceso de apatía y justificar el concepto que de los españoles tienen nuestros vecinos los lusos, pues si Dios dotó a España de todas las bellezas naturales, y concedió cuantos frutos pudo apetecer la humana criatura ¿iba a negar a sus hijos, cortesía que equivale a gratitud, interés por cantar sus glorias, siendo como dos atributos del alma.

Aunque por desgracia los españoles somos apáticos, no hasta el extremo de no estar en todo momento dispuestos a velar por el prestigio de nuestra amada patria; ensalzando sus bondades, recordando su incomparable historia, sobre todo cuando los que fueron sus hijos y hoy son hermanos, olvidan que vivieron muchos siglos bajo su amparo, y más aun esos hijos y esos hermanos casi se desconocen. Tal acontece a Portugal y España.

Si: España que más que hermana de Portugal debía considerársele madre, a cuyo amparo vivió muchos siglos, no se conoce en Portugal; no se la venera como madre que fué, no se la ama como hermana, no se la considera como amiga, como vecina siquiera; buena prueba de ello nos dá el autor del artículo citado, que dice: «Si es cierto que por la raza, por el temperamento y por el idioma, España y Portugal son dos pueblos hermanos, la verdad, es que esos dos hermanos... casi se desconocen.»

Como se vé, el articulista al decir «Si es cierto» empieza por dudar de que somos hermanos de raza, de temperamento y de idioma. ¡Ah! No solo nos desconocen casi nuestros vecinos, sino que simulan ignorar su propia historia, que es la nuestra y no estará demás recordar que Portugal formaba parte integrante de la nación española hasta que el rey Alfonso VI en virtud de matrimonio de una hija con un Borgoña, donó Portugal a estos en calidad de feudo, y con tal motivo separose de España hasta 1580 que volvió a formar parte de ella, constituyéndose en nación independiente bajo el protectorado de Inglaterra en 1640, y de que portugueses y españoles somos oriundos de la raza ibérica, no cabe duda, si la Historia no miente ¿cabe más hermandad de raza?

Bartolomé Diaz, doblando el cabo de Buena Esperanza; Vasco de Gama, llegando a la India; Méndez Pinto, arribando al Japón; Alvarez Cabral, descubriendo el Brasil; Magallanes, descubriendo el Archipiélago de su nombre; cuyos nombres unidos a los de nuestros Alonso de Ojeda, que llegó a la desembocadura del Magatlena; Pinzón, segundo del glorioso Colón; Núñez de Balboa, que descubre el Océano Pacífico; Orellana, que cruza desde el Atlántico al Pacífico... en una palabra, portugueses y españoles que con una pasmosa intrepidez, con temerario valor, con ciega fe e idolatrado patriotismo, lle-

un país de la sin igual floresta, de la escarpada Galicia, y los veraces campos extremeños; esta España sobre la que Dios derrochó a manos llenas su poder y omnipotencia, esta España, ama a Portugal, como una madre ama a su hijo,

F. Sallinae,

DESDE MADRID

Despertó nuestra curiosidad la noticia que lanzó la pasada semana nuestro vecino de enfrente, en la que decía que en el próximo número daría a conocer un gran proyecto muy beneficioso para la población; y como todo lo que a Ciudad Rodrigo y su Distrito se refiera, es interesante para nosotros el averiguarlo para informar de ello a nuestros lectores, nos dirigimos a un querido amigo que reside en la capital de la monarquía, a fin de que visitara aquellos departamentos que tengan más relación con el bien estar de los pueblos, y nos comunicara las noticias que pudiera adquirir.

Y efectivamente, ayer recibimos carta de nuestro amigo, en la que, entre otras cosas, nos dice lo siguiente:

«Querido Cornejiyo: Recibí tu epístola cuyo contenido me hizo muy buen cuerpo pues ya sabes que mi director y consejero es el *pae quieto*, y la comisión que me recomiendas me ha hecho mover más que un cesante en busca de padrino para que le coloquen. = Siguiendo tus indicaciones, me acerqué a Obras Públicas, y me puse a habla con Carró, el hijo de don Paco, el maestro que tanto te tiró de las orejas por revoltoso y otras faltas, el que se alegró mucho al saber de tu persona, que desde que te fuiste al Ejército no había tenido noticias tuyas. = Enterado de lo que deseaba saber, me dijo: que habían estado en aquel ministerio dos señores de Ciudad Rodrigo, uno bajete, de gar, morente por estar mucho al sol, bigote fuerte y peinado a lo Amadeo, y el otro, buen mozo, francote y nada presumido. = Ambos deben tener representación en ese distrito, pero el bajete parecía el jefe, tanto por su iniciativa como por la consideración que le guardaba el buen mozo. = Pidieron la terminación de una carretera que se está construyendo desde esa ciudad al pueblo de Sequeros; la de Salamanca a la Alberguería, y construcción de otra de Ciudad Rodrigo a Lumbrales, con preferencia la primera, por ser el único camino que comunica a España con Portugal; consignación de fondos para los caminos vecinales de Morasverdes a Sancti-Spiritus y Aldehuela de Yeltes, así como la cantidad suficiente para terminar las obras de defensa del Arrabal del Puente; recomendando con gran interés el que se exima al Ayuntamiento de esa, del pago de 25 por cien de dichas obras que le falta que abonar. = También se ocuparon de la escasa guarnición que tiene esa plaza, y será probable que en el otoño os visite una alta dignidad del Ejército, para estudiar la situación de la plaza y resolver lo que proceda. = No perdieron el tiempo los dos señores, pues han solicitado la instalación del teléfono interurbano, que se comuniquen con toda España, y pudiera ocurrir que en plazo breve, se presentara en esa alguna Comisión del Cuerpo de Telégrafos, para hacer el estudio correspondiente. = Creo no estarás quejoso de mi gestión por complacerte, pero te pido por San Caralampio bendito, que es patrono de nuestro pueblo, no me encargues de asun-

que me tienen unos días en continuo movimiento, porque ya sabes que la quietud es la enemiga de mis pensamientos. —Recuerdos a la familia y dispón de tu paisano y amigo Torcuato Alejo». P. D. No te digo los nombres de la familia que cito porque por el hilo sacarás el ovillo. Poco lince debe ser el que no deduzca los nombres de las personas que tanto interés demuestran por Ciudad Rodrigo, pues desde luego comprenden son el Diputado a Cortes y don Antonio S. Villares, que tan dignamente nos representa en la provincia. Damos gracias al Todo poderoso porque el primero da señales de vida, cuando continúe por ese camino en la seguridad de que sus representados se lo agradecerán, nosotros le aplaudiremos, porque no quita lo más a lo valiente, aun cuando él tiene su votación. Del segundo nada tenemos que decir, esto que de todos es conocido el interés que ha demostrado en cuantos asuntos se le encuentran, y en la presente ocasión ha aumentado el buen concepto en que todos le tenemos, ya ha rebasado su esfera de acción, procurando el bien para su pueblo y distrito. ¿Era esto lo que se refería el vecino?

Para ser depositados en panteón decente, ya que no lujoso.

Al efecto, acordóse, y está escrito con letras de molde, que lo que rindieran los donativos impuestos a las medallas y diplomas del Centenario del sitio y fuera destinado a este fin.

Transcurrieron los días, pasáronse veloces los años y, a medida que el tiempo corre fugaz, nosotros parece que nos pegamos más a la poltronería.

A estas horas no sabemos si hay lo suficiente, con lo que se haya recaudado para el objeto a que fueron destinadas las donaciones.

Charro es el héroe cuyos merecimientos yacen olvidados; charro, el actual Alcalde, de quien se espera que, con la tenacidad y energía características del alma charra, proceda al recuento de lo recaudado y al cumplimiento de la deuda sagrada que contrajo el pueblo; y quien maneja la pluma que vuela arrulladora sobre las niveas hojas de papel, en obsequio a LA IBERIA, iniciadora de la idea, es

Otro CHARRO.

HELADOS Café Universal

MAÑANA DOMINGO

Antecado, Albaricoque y Leche

A VUELA PLUMA

Para LA IBERIA.

Rige hoy los destinos del pueblo, con carácter accidental, un charro; y de esperar es que, muy en breve, lo sea propietario.

Charro era también y, extraña casualidad, del mismo apellido aquel renombrado guerrillero que tanto renombre dió a Ciudad Rodrigo y adquirió para sí en la heroica epopeya que se conoce en la historia con el nombre de «La Guerra de la Independencia.»

Don Julián Sánchez nos libró del invasor que, a la sazón eran los franceses.

¿Nos librará hoy don Anacleto de los invasores que son los ingleses y los bárbaros? Ingleses, por lo que a la parte administrativa toca; bárbaros, por lo que dice relación a la parte moral.

Respuesta es esta que daremos a su debido tiempo.

No es esta la causa por que mi pluma vuela. Al deslizarse suave y acariciadora sobre el papel, busca otra cosa.

Aquel heroico charro, vencedor en todas las batallas y combates en que tomó parte, estuvo olvidado hasta que, cierto día en las columnas del semanario para que escribo, fueron dadas a conocer las brillantes páginas de su historia.

Entonces todos nos entusiasmos, como sabemos hacerlo los nobles mirobrigenses.

Su retrato se colocó en el salón de sesiones de nuestro Ayuntamiento.

El lugar de su nacimiento fué descubierto a fuerza de grandes esfuerzos y muchos gastos en viajes y otras saramitajas.

Las investigaciones nos dieron a conocer el suelo donde reposan sus restos mortales.

Y PENSESE EN TRAERLOS A NUESTRA CIUDAD.

NOTICIAS GENERALES

No habiéndose reunido suficiente número de concejales, no celebró sesión nuestro ilustre Ayuntamiento en el día de hoy.

Señor Alcalde: Por decencia, por decoro y por todo lo cuanto V. S. pueda concebir, le suplicamos, pues con ello creemos hacer un bien al pueblo y a la humanidad entera, tenga la amabilidad de disponer la recomposición o desaparición, esto último sería lo más acertado, del urinario que se halla instalado en la calle de Madrid, o como si digéramos en el sitio más céntrico o en calle de más tránsito de la ciudad, por que verdaderamente más que urinario parece aquello un vertedero público y por lo tanto un lugar de infección y podredumbre. ¿Seremos atendidos? en la próxima semana se lo diremos a nuestros lectores los que, sin excepción alguna, aprueban nuestra súplica de hoy.

Ha dado a luz con toda felicidad, en Puebla de Azaba, la esposa de nuestro buen amigo, don Ramiro Palos. Enhorabuena.

Después de larga y penosa enfermedad, ha fallecido en Villamiel (Cáceres), doña Bonifacia Churro, esposa de nuestro querido y buen amigo don Onesio Ch. Asensio. Tanto al amigo como a su hijo Valentin, enviamos el testimonio de nuestro más sentido pésame.

Después de haberle sido practicada una dolorosísima operación, en el Hospital de Valladolid, y haber permanecido algún tiempo de pensionista en aquel benéfico establecimiento, ha regresado a esta ciudad, en estado relativamente satisfactorio, doña Obedulia Matilla, para la que de todas veras deseamos una rápida y completa curación.

Días pasados tuvo la desgracia de perecer ahogado en el río de Moraleja el capataz de camineros, provinciales de Perales Anselmo Arroyo hermano político del conocido vendedor de periódicos en esta ciudad, Esteban Mateo, al que, así como a la demás familia del Anselmo, acompañamos en su justo dolor.

Procedente de Larache — Marruecos — ha llegado a esta ciudad, nuestro amigo, don José Quera, auxiliar de 1.ª del cuerpo de Intendencia.

Con motivo del fallecimiento de su señora madre, (q. e. p. d.), se encuentra en esta plaza, con licencia, el Sargento del Regimiento de San Fernando don Miguel Fonseca.

La Banda de Música Municipal, ejecutará mañana domingo, a las nueve de la noche, en la Glorieta, el siguiente programa:

Vito, Paso-doble flamenco.	Lope.
Café y Copa, Polka.	A. Rodríguez.
Retreta Austriaca.	Kéler Béla.
Selección de la Zarzuela Las Bribonas.	Calleja
Réaleza, Tarda de Valses.	Tojo-Cea.
Todo son nubes, Paso-doble.	R. San Jose.

El director de esta Banda, señor Santa María, nos participa que a causa de hallarse ausentes el día 15 varios de los individuos que componen aquella, se vé en la necesidad de aplazar el concierto que habia de celebrarse en la noche de dicho día para la del 18.

El día 15, celebrarán los Turnos de San Tarcisio, en la parroquia del Sagrario, con asistencia de la Adoración nocturna, Vigilia general a su Santo Patrono, con misa de comunión general a las siete y media de la mañana, y exposición de S. D. M., plática, Te Deum y reserva, a las cuatro de la tarde.

A pasado un par de días entre nosotros, nuestro querido amigo y paisano, el inteligente comerciante, dueño de uno de los más acreditados establecimientos del ramo de ultramarinos de la capital de la provincia, don Luis Valls Valencia, el que, en la tarde de ayer salió para dicho punto acompañado de su hija Lola.

Con la solemnidad de años anteriores, se celebrará este, en la parroquia del Sagrario, la Novena al I. C. de María, dando principio el sábado 19.

Se arrienda

la dehesa «La Mimbres», situada en el término municipal de Alameda, admitiéndose proposiciones en el despacho de don Nicanor Gallo y Gallo hasta las diez de la mañana del día 21 del corriente. 1—1

Fernanda Romero

Verdadera Corsetera Madrileña
Especialidad en corsés rectos y fajas para señoras.

Fernando S. Arjona, casa sin número. 4—1

A LOS ENFERMOS DE LOS OJOS

D. Eusebio Camazón

Médico Oculista 3—1

Ex-ayudante de su hermano político

D. Cayo Alvarado

Permanecerá en Ciudad Rodrigo, según costumbre, desde el día 16 hasta el 31 de agosto, hospedándose en el

HOTEL SALGADO

Horas de Consulta: de once a una y de tres a cinco.

Rosario Balestra de Tarazona

Profesora de corte

Confección de modas

Enseña el corte y confección por el mejor y más práctico sistema conocido hasta el día.

En ocho meses, 18 alumnas enseñadas.

Precios: Enseñanza completa 50 pesetas, por mensualidades 15 ídem.

Campo de Carniceros, Ciudad Rodrigo. —4—

Ciudad Rodrigo. Imp. Viuda e hijos de Cuadrado.

Pomada antiherpética Cèrio

Remedio infalible contra toda clase de erupciones de la piel.

Su uso prolongado, acaba con los más rebeldes acnés, prurigos, impétigos, *eczemas, eritemas y herpes*, que dan origen a repugnantes enfermedades.

Muestra gratuita a los señores médicos que lo soliciten.

Venta: Principales Farmacias de España.

DEPOSITO: En la de su autor,
DOCTOR RIESCO, 60, SALAMANCA
Concesionario en Ciudad Rodrigo,
DON ADRIAN VASCONCELLOS,
Plaza Mayor, 7.

EL PORVENIR

Fábrica de Gaseosas

Viuda de Federico Sánchez-Manzano

¡SEÑORES VIAJEROS!

JUAN MANZANO

Pone en su conocimiento y del público en general, que se ha hecho cargo del antiguo **Parador del Arco** (Colada, 10) en el cual he introducido toda las reformas necesarias, para que su estancia sea lo más cómoda posible. —5—

Manuel Hernández Picón

Profesor de música

Con diploma del Real Conservatorio de Madrid

Da lecciones de solfeo, armonía y composición, como igualmente de violín y todos los instrumentos de Bandas.

Se afinan pianos y se arreglan todos los instrumentos de madera y metal, precios económicos.

Para avisos, Sepulcro, 6 Ciudad Rodrigo. —6—

Fonda Universal y Café VIUDA E HIJOS DE VICENTE CUSTODIO

Dámaso Ledesma, 1 y 3.

Trato esmerado.

Las mejores marcas en vinos de Jerez.

Los mejores vinos de mesa.

Las mejores marcas en licores.

¿Quiere tomar buen café?

Tome el de esta casa

Tueste diario de cafés.

¡Sres. Sacerdotes! Vinos puros de uva para consagrar

Luis Peraqui y Artacho

Gabinete Dental

CALLE DEL ARCO, PROXIMO AL CAFE DEL PORVENIR

Almacén de DROGAS

GREGORIO G. CAMISON

Casa fundada en el año 1893

El dueño de este antiguo y acreditado establecimiento, pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que por mejora de locales, y deseando ampliar el negocio de **DROGUERIA**, se ha trasladado a la

Plaza de Béjar, número 13,

donde ofrece sus servicios con puntualidad y economía.

52-1

WALTHAN Y ELECTION

Los dos relojes de precisión modernos

Depositario: Nemesio Prieto Piñuela

RELOJERO Calle de Madrid, 30, Ciudad Rodrigo. RELOJERO

Existencias de las acreditadas marcas **Distinguo, Oroscope, Ser-gines, Priska, Cronómetro-Taxis.**

Gran surtido en despertadores y relojes de p. red.

Composturas garantizadas.

¡NOVEDAD!

¡Ya no hacen falta sobres!

Con la carta sobre postal, práctica y económica

Series con vistas de Madrid.

De venta en librerías y papelerías, y al por mayor **Litografía Jerezana**, Jerez.

Remitiendo su importe por Giro postal o sellos de correos, se envían por 2,20 pesetas, un ciento, y por 16,50 un millar, surtidas, franco domicilio. —26—

Se admiten anuncios

ARRIENDOS

La Rastrogera de Casillas de Flores, con Pasto y Agua abundante para 200 cerdos.

De precio y condiciones, informará el Alcalde de dicha Villa, a quien pueden dirigirse. —5—

Hermosa casa sita en la Plaza del pueblo de Espeja.

Consta de planta baja con espacioso local donde puede instalarse un Comercio pues ha sido construida, de ser preciso, para este fin, cocina, comedor, despensa, corral y cuadra, y de un piso con dos salas, comedor y balcón

Su dueño Daniel Hernández, en la dehesa de Pascualarina, informará. —5—

En junto o separadamente, en el Arrabal del Puente, de la Casa Posada conocida por «Posada de la Positiva» sita en la calle Ancha.—Una Casa y unas Cuadras en la del Corralillo, número 16, y una tierra de seis fanegadas, al camino de las Viñas.

Informes, don Angel Corvo, Almacenista de Maderas, Campo del Trigo, Ciudad Rodrigo. —6—

Plaza de Béjar, 9 **PRECIO FIJO** Ciudad Rodrigo

ANGEL ROSELLO PLA

Para la presente temporada se han recibido en este acreditado establecimiento, las últimas novedades en tejidos de todas clases.

CORTES DE VESTIDOS

Surtido completo en ropa blanca y equipos para novia.

Gran variación en CAMISAS para caballero, inmenso surtido en CUELLOS y PUÑOS.

SOMBREROS, GORRAS Y CORBATAS

CORSE RECTO muy elegante Unica casa que vende el Corse recto *Natti* desmontable y lavable *Calzado de lujo para Caballero, Señora y Niño especial con Piso de GOMA.*

GRAMOFONOS DISCOS ODEON Y AGCJAS

Grandes existencias en géneros de punto

Discos «Odeon» gratis!!

a cambio de

Discos usados

Pidáanse detalles y condiciones en este comercio

NADA MAS NI TAN BARATO

Como LA NOVELA CORTA

Pepita Reyes

10 cts.

Librería Viuda e hijos de Cuadrado

Emilio Tarazona

MONTADOR ELÉCTRICISTA y MECÁNICO

Reparación de Máquinas y Motores.

Proyectos y presupuestos.—Material Eléctrico.

Campo de Carniceros, Ciudad Rodrigo. —2—

Se admiten anuncios

VENTAS

La casa número 2 de la calle de la Carabana, Arrabal de San Francisco.

Informará Felipa Barco, Cuatro Calles, 2 intramuros. —4—

En perfecto estado, un Gramófono con 24 discos y su correspondiente porta-discos.

También se vende un Gasógeno para carburo, con potencia desde una a cincuenta luces.

To lo muy barato, Madrid, 32, bajo. —5—

Una casa en Valdecarpinteros (El Salto) Para tratar con su dueño Wenceslao González, que vive en el mismo poblado. —5—

La casa sin número de la calle de San Francisco, barrio del Hospicio.

Para tratar con su dueño Manuel Pascual, que habita en la misma. —5—